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! ! ! !今年的政府工作报告详细提出并
阐述我国城镇化发展愿景，同时，国家
发改委正在会同有关部门编制中国城
镇化发展规划，今年上半年有望出台。
上海代表团代表在讨论中热议如何走
好我国城镇化道路，特别提出要绕开不
尊重城镇化发展规律的几个“误区”。

误区一
城镇化=遍地开花
“走了一村又一村，村庄像城镇；

走了一镇又一镇，城镇像农村。”全国
人大代表，上海市松江区委书记盛亚
飞，参观考察过许多正在建设中的新
城镇，感觉有些布点太散太乱。许多农
村变城镇只是多盖楼房，城市本身的
辐射功能不足，公共服务的集约化程
度不高。他认为，城乡之间哪些地方适
合布局大城镇，哪些地方保留农村风
貌，需要经过充分调研和论证，城镇化
不能遍地开花。
全国人大代表张兆安建议，城镇

化要结合当地的资源禀赋来设置。有
些小乡镇如果地处交通要道有地缘优
势、或坐拥自然山水名胜古迹、或拥有
产业支撑等，可逐步发展成为拥有一
二十万人口的小城镇，吸引周围乡村
的农村人口来此定居安业。如果没有
类似的自然基础为依托，还是顺其自
然，不要为了城镇化而城镇化，硬生生
建造一座座“空中楼阁”。

“以松江为例，政府将全区 !"#平
方公里土地统筹考虑后，认为北部地
区较南部地区更具城镇化发展的优势
和潜质，于是基本放弃了南部大型城
镇化的设想，将松江北部原有的 !"平
方公里新城规划扩大到约 $!%平方公
里。”盛亚飞说，这就是在该集中城镇
化的地方集中做大，让城镇更繁华热
闹。不需要城镇化的地方，尽量留住自
然、生态、平和的农村风光。

误区二
城镇化=千城一面
“城镇化，决不能拷贝现在的城市

模样，把现有的大城市病带到小城镇，
否则就不成功。”全国人大代表、上海
市奉贤区南桥镇杨王村党支书、村委
会主任孙跃明表示，新型城镇一定要
有特色、功能全，小城镇间要有差异，
小城镇与大城市要有差异，不能走遍
全国大同小异。
张兆安代表也指出，城镇化发展

要避免“千城一面”，“如今到全国 !""

多座城市里走走看看，如果隐去城市
名称，仅从城市风貌判断，几乎分辨不
清是到了哪座城。”接下来，全国各地
城镇化大发展，应该尽量保留当地老
城的传统风貌，不妨老城区修旧如旧，
新城区异地新建，老城和新城比邻而
居，又各成一体，让每一座新城镇都能
留住传统的地域性格和历史文脉。

政府工作报告指出，“特大城市和
大城市要合理控制规模，充分发挥辐射
带动作用；中小城市和小城镇要增强产
业发展、公共服务、吸纳就业、人口集聚
功能。”张兆安代表认为，未来城镇化首
先要从国家层面做好顶层设计，将城镇
体系、规模布局等规划设计好。
其中，以北京、上海、广州等为代表

的特大型城市应适可而止，因为城市再
大容量都是有限的，其对外来人口的吸
附规模不是无限的，随着人口的不断涌
入，“大城市病”正在显现；省会级中心
城市要有所增加，因为偌大一个省单靠
省会城市作为当地城镇化的中心节点，
通常支撑力不足，需要再增加二三个中
心城市，多中心支持省域内的城镇化发
展；而人口容量在 &%万至 $%%万的中
等城市，其数量应该进一步增多。

误区三
城镇化=房地产化
填平农田变广场，推倒农房建高

楼，赶走集市引商圈……不少地区的
城镇化发展正在呈现房地产化趋势，
这是一个误区。“高楼大厦只是表象，
人的城镇化才是本质。农民进城要安
居乐业，必须解决好他们的就业、居
住、社保、户口等问题。”全国人大代表
戴海蓉说，现在有些地方的城镇化过
于强调速度，造成了一些虚假的繁荣，
有的农民在城里买了房，但是并不居

住，空城、空房的现象比较多。
张兆安代表说，一个城市最基本

的要素之一就是产业，没有产业就没
有就业；另一个基本要素是人口，有人
才能把产业支撑起来。目前，不少地区
的城镇化发展以房地产化为带动，没
有制造业和服务业为支撑，所以往往
只见空城不见人，这有点本末倒置。城
镇化发展要以产城融合为基础，以小
城镇原有的产业发展为依托，扩大产
业规模，完善产业结构，吸引当地农民
工就近就业，让他们不必长途迁徙，在
当地产业发展中就能赚到钱。随着人
的聚集，城镇化的内涵才能不断充实。
“产城融合”首先是要把产业和人

口合理地融合在一起，让城市里不仅
有生产，还有生活。“融合”是把产业和
城市看作一个良性互动的有机整体，
简单来讲，可以把一个组团式区域看
作一个复合型社区，除了产业功能外，
再加入相关的城市服务功能，使其基
础配套设施齐全，有文化设施、娱乐设
施、生活设施等。融合后，人们的各种
需求可以就近解决了。同时，“产城融
合”还要注重城市各种设施的全面发
展。城市发展涉及各个方面，并且是动
态。除了规划设计师前瞻性的预判，预
留出合理的建设空间、配套设施外，产
业结构、自然环境、文化历史等内容都
需要相关专业的参与配合，特别是几
方面要相互融合。

误区四
城镇化=落户口
在城里留下来了，孩子能有好前

途吗？每一个外来务工人员的“中国
梦”里，孩子是最让人牵挂的，他们忍
耐苦累和流离，就是不希望下一代依
然只是这座城市的边缘人。
全国人大代表、东华大学经济发

展与合作研究所所长严诚忠指出，在
保障城镇化健康推进的社会系统工
程中，除基本社会保险［涉及养老保
险、失业保险、医疗保险、生育保险和
工伤（残）保险等］，最低生活保障和
保障性住房等制度的建立与完善之
外，教育体系的覆盖与优化同样刻不
容缓。按照 '%'%年之前全国每年城
镇化率提高 $个百分点的规划，只有
子女就学得到有效的保障，农村劳动
力转移到城镇才能真正称得上“落
户”。在这一点上除了个人的努力和
智慧以外，也依赖社会服务尤其是中
高端继续教育与专门化教育服务的
提供状况。
严诚忠建议，在各地城镇化的进

程中，要特别重视对现有的和可以“为
我所用”的社会职业教育资源的深化
利用和优化配置。在我国目前的教育
体制与架构中，唯有职业技术教育最
为贴近城镇化发展中对应用型人才的
强力需求。现在，教育经费相对充盈，
其投资结构应向职业教育特别是高等
职业教育的优化倾斜，以适应城镇化
过程中对技术应用型人才的大量需
求。而有了一技之长的“农二代”，也能
比父母更上层路，在未来城镇化过程
中更自由地“追梦”。
特派记者 马亚宁 邵宁 姚丽萍

上海代表团代表热议如何走好城镇化道路———

城镇化发展需避“四大误区”

! ! ! ! 本报北京今日电

（特派记者 潘高峰 江
跃中）出席全国政协十
二届一次会议的在沪全
国政协委员在圆满完成
会议各项议程后，于今天
下午乘班机回到上海。

本次会议期间，在
沪全国政协委员围绕科
学发展主题、紧扣加快
转变经济发展方式主线
认真履职建言，共提交
提案 '$!件，大会发言
() 篇，* 人作大会口头
发言，'$! 人次在小组
和联组讨论中发言。建
言内容涵盖创新转型、
民生保障、反腐倡廉、
+,'-&治理、服务中小
企业等多方面。
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! ! ! !本报北京今日电 （特派记者
邵宁 姚丽萍 马亚宁）昨天是十二
届全国人大一次议案截止日，上海
团的全国人大代表提出 .!件议案
全部被大会列为正式议案。
据全国人大代表、上海市人大

常委会秘书长姚海同介绍，代表们
着眼关系国计民生的重大问题，围
绕全国人大及其常委会的职权，提
出的这 .!件议案都具有较高研究
和参考价值，其中有 & 件议案是
由新当选的代表领衔提出的。代
表议案聚焦社会热点，如关注生态
文明建设，共提出修订《大气污染
防治法》《环境保护法修正案（草
案）》以及制定《环境教育法》等 (

份议案；关注食品安全，有 * 份议
案从不同角度对《食品安全法》提
出修改意见。

上海团 !"件议案
全被列为正式议案

! ! ! ! 全国人
大上海代表
团举行分组
审议会。第二
组由召集人
陈戌源代表
主持会议。他
拿出手表说：
“在上午的全
团审议时，代
表踊跃发言，
不过还是有
很多代表没
有抢到话筒。
现在，请大家
控制时间，发
言不超过 .% 分钟，
让更多的代表发表
意见！”
特派记者 陈正宝

邵宁 摄影报道
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! ! ! !备受关注的国务院机构改革和职
能转变方案公布后，引发了政协委员
们的热议。
全国政协委员、中央机构编制委

员会办公室原副主任黄文平指出，此
次改革突出简政放权，就民间反映强
烈的投资权、规划权高度集中的问题，
着力推进向市场、社会放权，政社分
开，具有深远意义。他建议，应继续下
大力气清理行政审批项目，加强各项
体制改革的统筹谋划，并做好国务院
机构改革和职能转变方案的落实。
全国政协委员、卫生部副部长黄

洁夫表示，食品药品管理职能此前分
散在很多的职能部门，新组成的食品
和药品监管总局将对新药的研发、批
准和安全用药起到更好的监管作用，

食品领域更是如此，从生产流通到老
百姓使用，这个新的机构一定会让老
百姓更加放心。
全国政协委员、国家食品药品监督

管理局副局长焦红在小组讨论会上成
了委员和记者们提问的焦点，干脆在现
场开起了小型的发布会。她认为，此次
大部制改革将国务院食品安全委员会
的具体工作交由国家食品药品监督管
理总局承担，这就要求未来食品药品监
管总局需要进一步加强协调力度。食品
药品安全的监管涉及到很多的部门，包

括卫生部、农业部等，加大协调力度就
意味着提高行政效率、落实监管责任。
焦红强调，食品药品监管过程中面

临着科技的变化和产业的变化，这需要
监管部门加强技术支撑队伍建设，最突
出的是检测机构尽快划转和整合。

在沪全国政协委员周汉民认为，
此次行政体制改革回应了人民的呼
声，进一步落实了全国人大、全国政协
很多代表委员提出的议案和提案，他
希望大部制改革有明确的时间和路线
图。周汉民说，当下的改革还需要第

二、第三步的安排，如将文化部、旅游
总局、体育总局整合成为文化委员会
的时机和条件已经成熟，与此同时，改
革的顶层设计的任务似乎还不能一步
完成，国务院部际协调委员会的工作
需要进一步落实。
在提出希望的同时，周汉民也作

出提醒，严控公务员队伍的扩大，工作
效率的提高要充分体现在大部制改革
的成果上，不要部门数量减少了，公务
员队伍继续膨胀。
特派记者 潘高峰 江跃中 于明山

全国政协委员谈国务院机构改革———

部门减少了，公务员队伍别膨胀


